

**COMPTE RENDU D'UNE RENCONTRE DE LA TABLE GIRT MRC DE LA VALLÉE-DE-L'OR,
TENUE LE JEUDI 13 SEPTEMBRE 2018, À 13H30,
À LA SALLE DU CONSEIL DES MAIRES, 42, PLACE HAMMOND, VAL-D'OR**

Membres présents

✓	Henri Jacob	Action Boréal de l'Abitibi-Témiscamingue
	Doris St-Pierre	
	Pascal Houle	Agent de liaison FQCQ
✓	Luc Dubois	Association Chasse & Pêche de Val-d'Or
	Claude Caron	Association des Trappeurs de l'est de Senneterre
	Réjean Beaudet	
	Vacant	Association régionale des Pourvoyeurs de l'Abitibi-Témiscamingue
✓	Ghyslaine Dessureault	Club de motoneige Lions de Senneterre
	Luc Rioux	Comité Forêt de Kitcisakik
	Vacant	
	Louis-Michel Dubé	Conseil des Atikamekw d'Opitciwan
	Yvon Racine	
✓	Louis Imbeau	Conseil régional en environnement (CREAT)
	Clémentine Cornille	
	Vacant	Eacom
	Jacques Cormier	Fédération québécoise de la Faune Association Chasse & Pêche de Val-d'Or
✓	Stéphanie Racicot	MFFP – UG 83 (Val-d'Or)
	Dominique Lévesque	
✓	Dominique Deshaies	MFFP – UG 84 (Mégiscane) et 86 sud
	Gilles Fournier	
✓	Valérie Pellerin	MRC d'Abitibi
✓	Laurence Dupuis	MRC de La Vallée-de-l'Or
✓	Mario Sylvain	
✓	Jacinthe Pothier	Norbord
	Claude Lebel	OBVAJ
✓	Christian Gilbert	Produits forestiers Résolu
✓	François Denis	
	Francis Perreault	Regroupement des locataires de terres publiques (RLTP)
✓	Marcel Leblanc	Réserve faunique La Vérendrye
✓	Johanne Vienneau	SESAT
	Olivier Pitre	Ville de Rouyn-Noranda
	Nathalie Dufresne	
	Marcel Marcotte	Ville de Senneterre
✓	Mel-Annie Paquin	
	Jean-Maurice Matte	

Personnes invitées :

- Marie-Ève Lacombe, MFFP

Ouverture de la séance à 13h30

1. Mot de bienvenue

Jacinthe Pothier souhaite la bienvenue et un tour de table est fait pour présenter les nouveaux membres.

2. Lecture et adoption de l'ordre du jour

1. Mot de bienvenue
2. Lecture et adoption de l'ordre du jour
3. Adoption du compte rendu du 14 juin 2018
4. Rétroaction sur les commentaires PAFIO
5. Consultation bloc de coupe
6. Préoccupations - Environnement
7. Dossiers en cours au MFFP
8. Divers
9. Date de la prochaine rencontre de la TLGIRT
10. Fin de la rencontre

3. Adoption du compte rendu du 8 février 2018

Jacinthe Pothier indique que la recommandation concernant les chemins multi-usages sera transmise au gouvernement après les élections, nous en reparlerons donc dans une prochaine rencontre.

Stéphanie Racicot indique que le RADF a été présenté à la dernière rencontre, à la demande des participants. Il était donc dommage de constater qu'il n'y avait presque personne de présent.

4. Rétroaction sur les commentaires PAFIO

Le MFFP explique les réponses données à la suite des commentaires reçus lors des PAFIO. Voici les commentaires des membres de la TLGIRT :

- La TLGIRT aimerait un suivi de l'analyse qui sera faite à la suite de la fermeture de plusieurs chemins dans l'aire des caribous.
- Il faudrait mieux informer les détenteurs de baux d'abri sommaire concernant les dates des consultations PAFIO. L'information devrait être transmise avec les envois annuels faits par la MRC.
- Certains membres déplorent le fait que les calendriers de récoltes des industriels sont reçus après le début des opérations.
- L'harmonisation opérationnelle avec l'industrie n'est pas toujours prise en compte dans les opérations.
- Un membre indique que ces manquements de la part des industries doivent être indiqués lors de leurs audits.
- Il faudrait revoir les méthodes de consultations pour les PAFI, car actuellement, il y a peu de commentaires, ce qui démontre que l'inefficacité de la méthode.
- Il faudrait être plus clair dans la façon de nommer les types de demandeurs dans le tableau de rétroaction des commentaires PAFIO, car il y a une différence entre un organisme et une entreprise et entre les différentes entreprises.

5. Consultation bloc de coupe

Le MFFP présente deux blocs de coupe qui seront ajoutés à la PRAN, un bloc au chantier Whitegoose, situé dans l'UAF 08462 et un bloc au chantier Lowther dans l'UAF 08351.

Les membres n'ont aucun commentaire.

6. Préoccupations environnement

Jacinthe Pothier explique que le thème de la rencontre est l'environnement. Le sujet est large et englobe donc différents enjeux. À la suite du tour de table, si l'on constate que des enjeux reviennent plus d'une fois, nous pourrions décider de revenir sur le sujet lors d'une prochaine rencontre.

Les membres se sont exprimés à tour de rôle :

MRCA :

Pour la MRC d'Abitibi, trois enjeux environnementaux ont une importance pour les membres de sa TLGIRT :

1. Le respect de l'entente esker, principalement concernant les déversements d'hydrocarbure ;
2. L'acquisition de connaissance, connaître l'efficacité des modalités ;
3. L'entretien des ponceaux et la sédimentation dans les cours d'eau. Avoir un suivi sur la conformité de l'installation des ponceaux.

SÉPAQ :

La Sépaq a beaucoup de préoccupations, mais elle ne tient pas à toutes les énumérer. Elle va plutôt ajouter sa voix lorsqu'une préoccupation l'interpelle.

ACPVD :

L'association chasse et pêche de Val-d'Or est principalement préoccupée par le maintien du territoire pour la chasse. Aussi, le maintien de l'aire protégée du caribou et son agrandissement est très important pour l'association. Le retrait de chemins forestiers dans l'aire protégée des caribous est aussi l'une de ses préoccupations. Finalement, l'ACPVD se préoccupe du maintien des frayères.

APAT :

L'association des pourvoyeurs de l'Abitibi-Témiscamingue explique que les ponts et ponceaux qui ne sont pas utilisés fréquemment par les industriels sont délaissés et non entretenus, ce qui entraîne leur dégradation et l'apport de sédimentation dans les cours d'eau. Il est donc important que le gouvernement mette en place un programme de financement pour l'entretien des ponts et ponceaux existants sur les terres du domaine de l'État.

L'APAT se positionne contre la stratégie nationale de production de bois, car l'objectif est la production de la matière ligneuse et vise 25% d'A IPL, ce qui sera néfaste pour l'environnement, la faune et la biodiversité.

L'APAT réitère qu'il ne devrait pas y avoir d'A IPL sur le territoire des pourvoiries à droit exclusif ni dans les alentours des pourvoiries sans droit exclusif.

Les bandes riveraines ne sont souvent pas assez grandes, le 20 mètres n'est pas suffisant selon le type de peuplement et le type de sol.

RLTP :

Le Regroupement des Locataires des Terres Publiques est préoccupé par l'accessibilité au territoire, dont l'une des raisons est le fait que les ponts et ponceaux soient fermés plutôt qu'entretenus convenablement et qu'il est difficile de rejoindre tous les détenteurs de baux pour les prévenir de ces fermetures. Aussi, les dam de castors causent beaucoup de soucis aux détenteurs de baux.

OBVAJ :

L'Organisme de bassin versant Abitibi-Jamésie a beaucoup de préoccupations qui concernent l'environnement étant un organisme environnemental. En voici une liste non exhaustive : zones inondables, milieux humides, effluents miniers, l'eau souterraine et les bandes riveraines. Toute la question des déversements d'hydrocarbures interpelle aussi l'OBVAJ.

ABAT :

L'action boréal est préoccupée par :

- Le sort des caribous et leur protection ;
- Les espèces menacées ;
- Le maintien de la biodiversité ;
- Les AIPL et le peu de consultation qui entourent le choix des AIPL, alors que les aires protégées prennent des années avant d'être officialisées ;
- Les milieux humides et hydriques ;
- Les zones d'exclusions minières (Territoire incompatible aux activités minières)
- Toute la faune, pas seulement celle qui est chassée ou pêchée ;
- La multiplication de la présence des véhicules tout terrain et des motoneiges sur le territoire.

Résolu :

L'entreprise veille à conserver ses certifications, et aux maintiens de son implication vis-à-vis les utilisateurs.

CREAT :

Présentement, la principale préoccupation du Conseil régional de l'environnement est le caribou de Val-d'Or. Le CREAT souhaite la restauration de l'habitat du caribou et attend de voir le plan de compensation pour l'habitat des caribous que doit produire Agnico Eagle dans le cadre du démarrage de la mine Akasaba Ouest.

Louis Imbeau indique qu'il fera parvenir un mémoire sur la durée de vie des ponceaux.

Donc, la problématique de l'environnement est un thème qui préoccupe tous les membres, il faudrait diviser le sujet en plusieurs sous-thèmes afin de traiter plus en profondeur les différents enjeux qui touchent l'environnement.

7. Dossiers en cours au MFFP

Le MFFP terminera prochainement son inventaire forestier de l'UG 83, alors qu'il est fini du côté de l'UG 84. Le reboisement de l'UG 84 est aussi terminé.

Le comité paysage pourra se réunir prochainement, probablement au mois de novembre.

8. Divers

Jacinthe Pothier informe les membres de différents points :

- Aires protégées : La MRC a donné récemment son consentement sur les aires protégées projetées, elles devraient donc devenir permanentes sous peu. Jacinthe Pothier fera parvenir le pourcentage d'aire protégée actuel et celui avec les nouvelles aires protégées.
- Milieux humides : La MRC est responsable d'élaborer un plan régional des milieux humides et hydriques sur son territoire. Lorsque c'est pertinent, un suivi pourra être fait.
- Abri sommaire : Suite au sondage envoyé en 2017 aux détenteurs de baux d'abri sommaire, la MRC a formé un comité pour examiner les changements qui devraient être apportés à la législation pour répondre aux demandent des détenteurs. La conférence des préfets s'est ensuite prononcée au nom de la région en ce sens.
- Une doctorante de l'université Laval aimerait que nous remplissions le sondage qu'elle nous a fait parvenir le 7 septembre dernier, concernant le fonctionnement des Tables GIRT.
- Il est possible qu'il n'y ait plus de rencontre de planifié en juin, car le taux de présence est trop bas.
- Il est important de rappeler à vos membres qu'un permis de bois de chauffage est nécessaire pour couper du bois sur les terres du domaine de l'État. Il est important aussi de rappeler les normes actuelles des camps de chasse.

9. Date de la prochaine rencontre de la TGIRT

La date de la prochaine rencontre est fixée au 25 octobre 2018. Elle se tiendra à 13h à l'hôtel de ville de Senneterre.

10. Fin de la rencontre

La séance est levée à 16h10

Jacinthe Pothier
Coordonnatrice et aménagiste
Service de l'aménagement